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Concurso da Câmara Municipal de Manaus é retomadoJUSTIÇA Geral 10

A Universidade do 
Estado do Amazo-
nas (UEA) e a Uni-
versidade Fede-
ral do Amazonas 
(Ufam) anuncia-
ram a suspensão 
de atividades 
acadêmicas e 
administrativas 
presenciais, em 
razão das fuma-
ças de queimadas 
que alteraram a 
qualidade do ar, 
na quinta-feira 
(19), para níveis 
péssimos.
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    Da redação

O Operador Nacional 
do Sistema Elétrico 
(ONS) recomendou, 
nesta quinta-feira 

(19), a volta da adoção do 
horário de verão no país. No 
entanto, o governo federal 
ainda irá avaliar o cenário, 
antes de optar pela medida.

De acordo com o ministro 
de Minas e Energia, Alexan-
dre Silveira, uma decisão 
deve ser tomada nos próxi-
mos dez dias. Se for adotada, 
a medida valeria ainda para 
2024, não necessariamente 
em todo o verão.

Alexandre Silveira disse 
que, apesar da indicação 
da ONS, não há risco ener-
gético em 2024 graças ao 
planejamento adotado. Por 
isso, a adoção do horário de 
verão ainda será mais bem 
avaliada. 

“O horário de verão é uma 
possibilidade real, mas não é 
um fato porque tem implica-
ções, não só energética, tem 
implicações econômicas. É 
importante para diminuir 

Ministro apontou o horário de verão como uma medida 
que contribui para a sustentabilidade energética

REPRODUÇÃO
o despacho de térmicas nos 
horários de ponta, mas é uma 
das medidas, porque ela im-
pacta muito a vida das pes-
soas”, reconheceu o ministro 
de Minas e Energia (MME), 
Alexandre Silveira, no dia  
12 de setembro.

No entanto, o ministro des-
tacou que é preciso pensar a 
longo prazo, com o olhar em 
2025 e 2026.

Silveira apontou o horário de 
verão como uma medida que 
contribui para a sustentabili-
dade energética e citou o Ca-
nadá como exemplo de outro 
país que adota o mecanismo. 

Horário de verão
Instituído em 1931 no Brasil, 

o horário de verão funcionou 
continuamente de 1985 até 
2019, quando o governo pas-
sado decidiu revogá-lo, em 
abril de 2019, alegando pou-
ca efetividade na economia 
energética.

Antes da extinção, o período 
de vigência do horário de verão 
entre os meses de outubro 
e fevereiro era definido, de 
acordo com critérios técnicos, 
para aproveitar as diferenças 

de luminosidade entre os pe-
ríodos de verão e do restante 
do ano.

A medida impactava na re-
dução da concentração de 
consumo elétrico entre 18 
horas e 21 horas.

Até a extinção, o horário de 
verão era aplicado nos estados 
do Rio Grande do Sul, Santa Ca-
tarina, Paraná, São Paulo, Rio 
de Janeiro, Espírito Santo, Mi-
nas Gerais, Goiás, Mato Gros-
so, Mato Grosso do Sul e, ainda, 
no Distrito Federal. E ficavam 
de fora da política pública as 
regiões Norte e Nordeste, por 
não representar redução da 
demanda energética signifi-
cativa nos estados das duas 
regiões, devido à diferença na 
luminosidade em relação ao  
restante do país.

De acordo com o decreto nº 
9.242 de 2017, a hora de verão 
funcionava a partir de zero 
hora do primeiro domingo do 
mês de novembro de cada ano, 
até zero hora do terceiro do-
mingo do mês de fevereiro do 
ano seguinte. Mas, se coinci-
disse com o domingo de carna-
val, o encerramento ocorria no  
domingo seguinte.

Decisão deve 
ser tomada nos 
próximos dez dias 
junto ao governo 
federal

ONS recomenda retorno 
do horário de verão

DIVULGAÇÃO

COZINHA ESCOLA

   Da redação

Visando a melhoria na saú-
de e complemento na renda 
de pessoas idosas, o Gover-
no do Amazonas, por meio 
da Fundação Universidade 
Aberta da Terceira Idade (FU-
nATI) e Consulado do Japão 
em Manaus assinaram, nesta 
quinta-feira (19), um contra-
to de doação destinado ao 
projeto de implantação de 
Cozinha Escola da FUnATI. A 
cerimônia ocorreu na sede da 
fundação, localizada na ave-
nida Brasil, 11.430, no bairro 
Santo Antônio, Zona Oeste de 
Manaus.

A parceria entre a FUnATI e 
o Japão visa incentivar o fo-
mento ao empreendedoris-
mo como fonte de empode-

ramento financeiro da pessoa 
idosa, além de incentivar os 
bons hábitos para um enve-
lhecimento saudável.

A construção irá contar com 
área de, aproximadamente, 
90 metros quadrados, sendo 
uma cozinha, um depósito e 
dois vestiários. O valor da do-
ação pelo governo japonês é 
de até US$ 68.944,00, equi-
valente a 373 mil reais.

De acordo com o reitor da 
FUnATI, Euler Ribeiro, o proje-
to vai influenciar diretamente 
na saúde, nutrição e qualida-
de de vida dos idosos partici-
pantes da FUnATI. 

“A construção da cozinha 
escola irá proporcionar uma 
grande experiência gastronô-
mica, uma inovação que trará 
benefícios tanto para a saúde 

como o incentivo ao empre-
endedorismo, estamos muito 
felizes com esta parceria”.

A parceria deve oferecer 
cursos nos turnos matutino 
e vespertino para cerca de 
800 alunos matriculados na 
pró-reitoria de Extensão da 
FUnATI. Segundo Yuichi Miya-
gawa, cônsul-geral do Japão 
em Manaus, os recursos des-
tinados aos projetos na área 
da saúde são de grande im-
portância pois estão alinha-
dos com os valores entre o 
Japão e o Amazonas.

“Este projeto é muito im-
portante para o governo do 
Japão, pois apoiamos todos 
os esforços de cooperação 
na área da saúde para o de-
senvolvimento na Amazônia”, 
destacou.

Cursos
A construção da Cozinha 

Escola da FUnATI irá possibi-
litar aos alunos a inserção em 
cursos e oficinas de culinária 
para incentivar a alimentação 
saudável e a possibilidade de 
fonte adicional de renda.

As temáticas de cursos e ofi-
cinas oferecidos pela fundação 
abrangem tópicos como: a Die-
ta Amazônica, inspirado no co-
nhecido livro do reitor Dr. Euler 
Ribeiro; Café Amazônico, com 
imersão na rica gastronomia 
local; Produção de Alimentos 
para Pessoas com Restrições 
Alimentares, voltado ao ensino 
de pratos para pessoas com 
intolerâncias a glúten, lactose 
e outros elementos e Pani-
ficação, com técnicas para o 
preparo de pães e pizzas.

FUnATI e Consulado do Japão firmam parceria

Parceria visa fomentar o empreendedorismo 
como empoderamento da pessoa idosa
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Revela não só desconhecimento, como 
também insensibilidade”

Pesquisa Marca em BH: Tramonte lidera 
com 31,3% e Engler (PL) soma 15,4%

Segundo pelotão
O candidato do PT, Rogério 

Corrêa, teria 5,9% se a elei-
ção fosse hoje; Gabriel Azevedo 
(MDB), 3,1% e Carlos Viana (Po-
demos), 2,3%.

Ponta cresce
Tramonte e Engler cresceram 

mais de quatro pontos em rela-
ção à pesquisa Marca de agosto. 
Fuad Noman foi de 6,2% para 
14,7%.

Efeito campanha
Os indecisos despencaram de 

31,6% para 10,6% desde a últi-
ma pesquisa Marca, realizada 
antes do início da propaganda 
eleitoral.

Dados técnicos
A pesquisa ouviu 982 eleitores 

por telefone de 9 a 13 de setem-
bro e foi registrada no TSE sob o 
nº MG-00538/24, com margem 
de erro de 3,5%.

Falta de quórum cancela reu-
nião-factóide de Lula

Foi principalmente a falta de 
quórum que fez Lula pender a 
amarelar e desistir da reunião 
com governadores que preten-
dia realizar nesta quinta-feira 
(19) sobre os incêndios, boa parte 
deles em áreas da União. Na 
quarta (17), o ministro da Casa Ci-
vil, Rui Costa, foi designado para 
ligar e convidar os governadores 
para a reunião. Os poucos que 
sinalizavam aceitar o convite 
cobraram ali mesmo, por tele-
fone, a antecipação de medidas 
concretas ou se o evento era só 
pose para foto.

Jogada esperta
Com a reunião, Lula tentaria 

dividir com os governadores o 
desgaste político de sua própria 
omissão, do seu desleixo e sua 
demora em agir.

Terceirizando culpa
Governadores também estão 

revoltados com a tentativa ma-

landra do PT e do governo Lula de 
culpar as vítimas: os produtores 
rurais.

Ouvidos moucos
Ao perceber também o risco 

de ouvir poucas e boas contra 
a omissão do seu governo, Lula 
jogou a toalha e alegou “agenda 
incompatível”.

Apelo ignorado
Data de 3 de abril a carta do 

governador do Amazonas, Wilson 
Lima (União), à ministra Marina 
Silva (Meio Ambiente) alertando 
sobre “desastre generalizado de 
seca”. O governo Lula não se 
mexeu.

Paraná, USA
Instituto de pesquisa que mais 

acertou nas Eleições 2022 no 
Brasil, o Paraná Pesquisas estréia 
em terras norte-americanas: di-
vulga nesta quinta (19) levanta-
mento sobre a disputa Kamala 
Harris x Donald Trump.

Taxadd sobre rodas
Está enfiada nas mais de 500 

páginas da regulamentação da 
reforma tributária (nº 68/24) a 
aplicação de alíquota de 25% de 
Imposto Seletivo, ex-“imposto 
do pecado”, em todos os carros 
vendidos no Brasil.

Carro virou pecado
A inclusão de veículos entre os 

bens e serviços taxados com o 
“imposto do pecado” equipara a 
compra de carros, veículos de car-
ga etc., à compra de cigarros, be-
bidas alcoólicas, refrigerantes etc.

Craque do jogo
Viralizou montagem apontan-

do Elon Musk, sócio do X (ex-
-Twitter) como “craque do jogo”. 
Mudança técnica na rede social 
anulou a censura e devolveu aos 
brasileiros o acesso proibido à 
rede social X.

Tema relevante
Dos 16 senadores contrários 

ao impeachment do ministro 
Alexandre de Moraes, do STF, 
dez estão no final do mandato, 
incluindo o líder do PT Jaques 
Wagner (BA), Cid Gomes (PSB-CE) 
e Leila Barros (PDT-DF).

Avaliação popular
Segundo apuração da oposição, 

29 senadores ainda estão “inde-
finidos” sobre o impeachment 
do ministro do STF Alexandre de 
Moraes. Desses, 23 vão enfrentar 
as urnas para voltar ao Senado 
em 2027.

Voz do povo
Corre em Minas Gerais a suspei-

ta de que o governo Lula tem in-
teresse na degradação das terras 
afetadas pelos incêndios. Des-
confiam os mineiros que a jogada 
seria destinar a área devastada 
à reforma agrária.

Pensando bem...
...comprar carro no Brasil virou 

pecado.

Poder sem Pudor
Morfeu, deus do sono
Contam os velhos políticos mi-

neiros que certa vez Benedito 
Valadares, interventor do Esta-
do, conversava com o amigo Ciro 
dos Anjos quando, de repente, 
levou a mão à boca, num longo 
bocejo: “Vou dormir, Ciro, entre-
gar-me aos braços de Orfeu!” O 
amigo corrigiu: “Faltou um M, 
doutor Benedito.” O interventor 
exlicou: “Orfeom é instrumento 
musical, Ciro. Eu estou é com 
sono mesmo...”

Levantamento realizado pelo Marca Pesquisas em Belo Horizonte (MG) aponta que o candidato do Re-
publicanos à prefeitura, Mauro Tramonte, continua a liderar as intenções de votos com 31,3% no cenário 
estimulado, mais que o dobro de Bruno Engler, candidato do PL, com 15,4%. O atual prefeito da capital 
mineira, Fuad Noman (PSD), registrou 14,7%, aponta o Marca, e Duda Salabert (PDT), 9,8%. Outros 10,6% 
disseram não saber em quem votar e 6,9% votariam branco/nulo.

Presidente de Honra
Otávio Raman Neves
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Investimentos de distribuidoras foram 
essenciais para universalização do 
acesso à energia no Brasil

Um dos 17 Objetivos de Desenvolvimento Sustentável (ODS), 
que compõem a Agenda 2030, refere-se ao acesso à energia 
confiável e sustentável para todos. E, neste aspecto, o Brasil tem 
do que se orgulhar, porque pelas regras da ONU já atingiu uma 
das metas do ODS 7. Hoje, 99,8% dos lares do país são abastecidos 
por rede elétrica – um total de quase 212 milhões de brasileiros 
beneficiados. Na América do Sul, segundo dados da Agência 
Internacional de Energia, apenas o Chile e o Uruguai sustentam 
o mesmo percentual. Estamos à frente de grandes economias, 
como o México e a África do Sul, que não têm as dimensões 
continentais do Brasil nem o mesmo número de habitantes. No 
mundo, o percentual é de 90,2%.

A título de comparação, outro serviço básico, a rede de distri-
buição de água, não ostenta o mesmo desempenho. O percentual 
de domicílios brasileiros com rede de água estava em 85,5% em 
2022, segundo dados da Pesquisa Nacional por Amostra de Do-
micílios (PNAD). A universalização do acesso à energia elétrica no 
país é consequência de um longo trabalho de parceria entre as 
distribuidoras e o poder público, construído a partir de intensos 
debates na virada das décadas de 1990 e 2000 e que resultaram 
na promulgação da Lei 10.438, de 26 de abril de 2002.

A legislação atribuiu à Agência Nacional de Energia Elétrica (Ane-
el) a tarefa de estabelecer metas de universalização do acesso ao 
serviço público de energia elétrica, sem ônus de qualquer espécie 
ao consumidor. As distribuidoras assumiram o compromisso de 
apresentar anualmente planos de metas de ampliação do abas-
tecimento dentro das áreas concedidas, viabilizando uma parceria 
com poder público que já dura duas décadas.

O marco legal viabilizou, assim, uma grande transformação 
social no segmento. Se considerarmos somente a expansão, os 
investimentos das distribuidoras saltaram de um patamar de R$ 
9 bilhões em 2019 para R$ 19,6 bilhões em 2022, um expressivo 
aumento de 118%. Hoje, a rede de distribuição do país chega a 
quatro milhões de quilômetros, o equivalente a cerca de 100 
voltas ao redor do planeta Terra.   

Paralelamente, o governo federal lançou um dos maiores pro-
gramas de universalização de acesso à energia do mundo: o Luz 
Para Todos, que viabilizou a inclusão de mais de 3,6 milhões de 
residências na rede elétrica desde 2003. No fim do ano passado, 
o Ministério de Minas e Energia aprovou um orçamento de R$ 
2,5 bilhões para o programa, que vai beneficiar 500 mil famílias 
até 2026. O Censo de 2010 revela, porém, que ainda existem 2 
milhões de domicílios no país sem energia.

Boa parte desses moradores – cerca de 1 milhão –  está na 
Amazônia Legal. São pessoas que vivem em áreas remotas, onde 
não há uma como levar a energia pelo método padrão, de conexão 
ao sistema. Neste caso, a solução de atendimento é por sistema 
off grid, com placas fotovoltaicas movidas a baterias, cujo custo 
é mais elevado do que a eletrificação cabeada. Esse atendimento 
representa, assim, um grande desafio logístico. Para incluir os 
brasileiros que faltam no sistema, o governo criou, em 2020, o 
programa Mais Luz para a Amazônia, que tem como meta uni-
versalizar o acesso à energia na região até 2028.

Outra situação que vivemos é o impacto do crescimento do 
agronegócio, que vem transformando o atendimento por energia 
no interior do país. Para isso, as distribuidoras vêm aumentando a 
capacidade da eletrificação, repontencializando suas instalações, 
para atender ao aumento da demanda.  Portanto, os investimen-
tos de melhoria, renovação e expansão realizados pelo segmento 
são fundamentais. Entre 2024 e 2026, as concessionárias vão 
investir cerca de R$ 100 bilhões, dos quais R$ 60,7 bilhões serão 
destinados à expansão da rede elétrica. O valor é o que o setor 
automotivo pretende aplicar em seis anos, até 2029.

Não resta dúvida de que a história da universalização do acesso 
à energia elétrica no Brasil já é um case de sucesso de parceria 
entre setores público e privado. E, para que essa parceria continue 
trazendo bons resultados, é preciso prorrogar os contratos de 
concessão das distribuidoras em um modelo que tenha segurança 
jurídica e continue a atrair investimentos, garantindo o atendimen-
to em todo o país, a melhoria de qualidade e a sustentabilidade 
do serviço prestado à sociedade.

Marcos Madureira
Presidente da Associação Brasileira de Distribuidores 
de Energia Elétrica.

Ibaneis Rocha, governador do DF, sobre Lula ter desconfiado dos bombeiros de Brasília
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   Da redação

A Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam) 
fez o lançamento da 
campanha “Feminicídio 

Zero: Nenhuma Violência contra 
a Mulher Deve Ser Tolerada”, 
que tem o apoio da Procuradoria 
Especial da Mulher do Poder 
Legislativo. 

Na ocasião, a ministra Apa-
recida Gonçalves esteve em 
Manaus para assinar a Carta 
Compromisso “Articulação Na-
cional pelo Feminicídio Zero”, 
que prevê campanha educati-
va nos estádios com exibição 
de faixa que será aberta em 
todos os jogos de futebol no 
Amazonas.

A assinatura da Carta Com-
promisso, de acordo com a 
deputada estadual Alessandra 
Campelo (Podemos), para além 
de um ato formal, é uma atitude 
que reforça a vontade do Poder 
Legislativo de trabalhar em di-
reção ao feminicídio zero. 

“Essa campanha nacional é 
muito importante e a Assem-
bleia, obviamente, não poderia 
deixar de aderir, porque a gente 
entende que precisa viver em 
um mundo onde a violência 
contra a mulher seja algo do 
passado. A gente precisa traba-
lhar com políticas públicas, com 
a reeducação dessa sociedade, 
com a educação dessa nova 
geração porque o que a gente 
tem visto aqui no Amazonas, 
e em todo o Brasil, são coisas 
que realmente nos deixam ‘bo-
quiabertas’. Por isso, é preciso 
combater todo tipo de violência 
contra a mulher”, afirmou.

A ministra Cida Gonçalves 
afirmou que é importante a 
parceria com os homens no 
combate ao feminicídio. 

“Nós temos ido para todos 
os estádios, acompanhando os 

jogos, fazendo o debate, colo-
cando faixas para que nós pos-
samos entrar nos espaços dos 
homens e dizer para eles: parem 
de nos matar! Parem de matar 
as mulheres, mas muito mais 
do que isso. Precisamos que os 
homens digam uns aos outros 
parem de matar as mulheres”, 
declarou. Ainda segundo Cida 
Gonçalves, o feminicídio é um 
desafio constante e a assinatura 
da Carta Compromisso coloca 
a Assembleia Legislativa do 
Amazonas como parceira das 
mulheres. 

“Tenho grande esperança. 
Vencemos a Covid-19, então 
vamos vencer o feminicídio e 
vencer o machismo. Vamos tra-
zer a todas as mulheres o direito 
de viver sem sofrer violência, 
o direito de ir e vir e o direito 
de estar onde elas quiserem. O 
feminicídio é um crime que pode 
ser evitado”, disse a ministra.

A presidente do Conselho Es-
tadual dos Direitos da Mulher, 

Dora Brasil, agradeceu o fato da 
Procuradoria da Mulher inserir 
o Conselho nas atividades insti-
tucionais e, portanto, contribuir 
para a divulgação desse órgão 
de controle social. 

“Muito pouco conhecido, mas 
que cumpre um papel muito 
importante no processo demo-
crático, tanto contribuindo para 
a implementação de políticas 
públicas, quanto para a amplia-
ção da democracia dos estados, 
dos municípios e do país, por-
que representa a participação 
da sociedade na elaboração e 
implementação das políticas 
públicas”, afirmou.

A juíza titular do 4º Juizado 
Especializado no Combate à 
Violência Doméstica e Familiar 
Contra a Mulher (Vara Maria da 
Penha), Eline Paixão Gurgel do 
Amaral Pinto, realizou um pano-
rama de como o Tribunal de Jus-
tiça do Amazonas (Tjam) possui 
um setor específico no Fórum 
chamado “Centro Especializado 

de Atendimento às Vítimas de 
Crimes e Atos Infracionais”. 

“O Centro atende vítimas e 
familiares de vítimas para ti-
rar dúvidas e encaminhar para 
acompanhamento psicossocial. 
Estamos disponíveis para qual-
quer ajuda, orientação jurídica 
ou psicossocial”, explicou.

Representação na OEA
Na ocasião, a deputada Ales-

sandra Campelo informou que 
a Aleam irá protocolar uma 
representação junto à Organi-
zação dos Estados Americanos 
(OEA) para chamar atenção para 
decisões dos Tribunais Superio-
res que absolveram um homem 
acusado de estupro de vulnerá-
vel, de 20 anos, que tinha rela-
ções sexuais com uma menina 
de 13 anos. 

“É preciso ter um olhar Inter-
nacional sobre esse caso, para 
que as coisas não fiquem dessa 
forma, para que essa tragédia 
não aconteça”, argumentou.

Estiveram presentes ao 
evento a secretária de Estado 
de Justiça, Direitos Humanos 
e Cidadania (Sejusc), Jussara 
Pedrosa da Costa; a desem-
bargadora Maria das Graças 
Pessoa Figueiredo; a ouvidora 
da Mulher do Tribunal Regional 
Eleitoral do Amazonas (TRE-
-AM), juíza Lídia de Abreu Car-
valho; a comandante da Ronda 
Maria da Penha, major QOPM 
Tatiana Reis de Souza; ouvi-
dora da Mulher da Comissão 
Permanente da Mulher Ad-
vogada (OAB-AM), Iza Amélia 
Albuquerque; a presidente da 
Associação Brasileira das Mu-
lheres de Carreira Jurídica, Lú-
cia Maria Correa Viana; a secre-
tária da Secretaria de Estado de 
Assistência Social (Seas), Kely 
Patrícia Paixão Silva, além do 
deputado estadual Rozenha 
(PMB), presidente da FAF. 

Um grupo de Procuradoras 
Legais da Procuradoria da 
Mulher e familiares de mu-

Assembleia Legislativa recebe a ministra das Mulheres para lançamento da campanha ‘Feminicídio Zero’

DIVULGAÇÃO

lheres vítimas de feminicídio 
também participaram da so-
lenidade. 

Procuradoras Legais
Cerca de 50 Procuradoras 

Legais estiveram presentes 
à cerimônia. De acordo com 
Alessandra Campelo, no total 
são cerca de 300 mulheres 
que participam de um inten-
sivo em que recebem infor-
mações sobre os seus direitos 
e também sobre a rede de 
proteção existente, para que 
possam auxiliar mulheres em 
situação de risco. 

O programa Procuradoras 
Legais é uma capacitação feita 
com a Procuradoria da Mulher e 
a Defensoria Pública do Estado 
(DPE-AM). A iniciativa visa capa-
citar lideranças femininas para 
fortalecer o combate a diversas 
formas de violência contra as 
mulheres, incluindo agressão 
física, abuso sexual, assédio, im-
portunação sexual e feminicídio.

Amazonas terá 
ações educativas 
nos estádios 
contra violência às 
mulheres

Assembleia Legislativa lança 
campanha ‘Feminicídio Zero’

Senador comparou o montante destinado ao Amazonas com o auxílio concedido ao Rio Grande do Sul

Omar critica valor destinado para 
combater incêndios na Amazônia

DIVULGAÇÃO

GOVERNO FEDERAL

O senador Omar Aziz (PSD-
-AM) manifestou indignação 
em relação ao valor liberado 
pelo Governo Federal para 
a região em ações voltadas 
ao controle de incêndios e 
mitigação dos efeitos da seca 
e desmatamento. Em uma 
Medida Provisória publicada 
na quarta-feira (18), foram 
destinados R$ 514 milhões 
para essas ações, valor que, 
segundo Omar, é insuficien-
te diante das demandas da 
região.

O senador do Amazonas 
comparou o montante desti-
nado ao estado com o auxílio 
concedido ao Rio Grande do 
Sul após desastres naturais. A 
ajuda àquela região totalizou 
R$ 89 bilhões, uma dispari-

dade que, na visão do sena-
dor, reflete um tratamento 
desigual entre as diferentes 
regiões do país.

“Mesmo que alguns quei-
ram que tenha brasileiros de 
primeira e segunda classe, 
nós não aceitamos isso. So-
mos brasileiros iguais”, afir-
mou Omar, em tom crítico. 
Ele ressaltou que, enquanto o 
governo federal rapidamen-
te disponibilizou bilhões para 
socorrer o Sul do país, o Norte, 
assim como outras regiões 
afetadas, como o Centro-
-Oeste e o Nordeste, rece-
bem um tratamento distinto.

Omar também criticou a 
reação negativa de alguns 
setores econômicos que 
priorizam a questão fiscal 

em detrimento das necessi-
dades humanitárias. “Vi edi-
toriais criticando por causa da 
questão fiscal, que a bolsa vai 
subir, vai cair. E os brasilei-
ros da região Norte, Centro-
-Oeste e Nordeste que estão 
sofrendo com isso? Nós não 
somos brasileiros de segun-
da classe”, desabafou.

O senador reforçou que 
sua posição não é contra a 
ajuda ao Rio Grande do Sul, 
mas exige equidade no tra-
tamento dado às diferentes 
regiões do país. “Toda a ajuda 
possível ao Rio Grande do Sul, 
mas todo o respeito com a 
nossa região e com o nosso 
sofrimento nesse momento”, 
concluiu.

A Medida Provisória li-

Manaus, sexta-feira, 20 de setembro de 2024

bera recursos em favor dos 
Ministérios da Justiça e Se-
gurança Pública; do Meio 
Ambiente e Mudança do 
Clima; do Desenvolvimento 
Agrário e Agricultura Fami-

liar; da Defesa; da Integra-
ção e do Desenvolvimento 
Regional; do Desenvolvi-
mento e Assistência Social, 
Família e Combate à Fome; 
e dos Povos Indígenas. 

Dentre outras ações, pou-
co mais de R$ 110 milhões 
serão destinados à prote-
ção e recuperação da bio-
diversidade e combate ao 
desmatamento e incêndios.
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Amazonas tem quatro candidatos 
com mandados de prisão em aberto
Todos concorrem ao 
cargo de vereador em 
municípios do interior 
do Estado

   Da redação

O Estado do Ama-
zonas tem quatro 
candidatos a ve-
reador que estão 

com mandado de prisão 
em aberto. 

Todos os quatro con-
correm aos cargos pú-
blicos em municípios do 
interior. Em Santa Isabel 
do Rio Negro, o candi-
dato Finkler (Avante), é 
alvo de mandado de pri-
são preventiva por lesão 
corporal expedido em 11 
de abril de 2024. O se-
cretário-geral do Avante 
no Amazonas, Wagno Oli-
veira, informou não ter 
conhecimento do can-
didato.

Em Nova Olinda do Nor-
te, Guga do Volei (Novo), 
é alvo de mandado de 
prisão por pensão expe-
dido em 27 de fevereiro 
de 2023.

No município de Parin-
tins, Prof. Viviane Silva 
(PRD) é alvo de mandado 
de prisão preventiva por 
roubo emitido em 17 de 
janeiro de 2023.

Já em Barcelos, Henri-
que Silva (PRD) é alvo de 
mandado de prisão por 
pensão expedido em 26 
de agosto de 2024.

Os últimos três citados 
não se manifestaram.

A legislação aponta que 
os mandados de prisão 
em aberto não impede o 

candidato de disputar a 
eleição. A proibição só é 
adotada para condenados 
definitivos ou por colegia-
do de juízes.

Cenário nacional
Ao todo, 61 candidatos 

das eleições 2024 são al-
vos de mandados de pri-
são em aberto no Brasil. 

A grande maioria (46) é 
de mandados decorren-
tes de disputas por pen-
são alimentícia — um tipo 
de prisão que é revogada 

Ao todo, 61 candidatos das eleições 2024 são alvos de 
mandados de prisão em aberto no Brasil

Profissionais informaram ao STF que vão atuar na defesa judicial da plataforma

Moraes intima advogados a comprovarem representação do X 
DIVULGAÇÃO

O ministro Alexan-
dre de Moraes, do Su-
premo Tribunal Fede-
ral (STF), intimou na 
quinta-feira (19) os ad-
vogados que disseram 
representar o X (antigo 
Twitter) a comprova-
rem a representação 
da empresa no Brasil. 
O prazo é de 24 horas.

Conforme a decisão 
do ministro, os advo-
gados André Zonaro 
Giacchetta e Sérgio 
Rosenthal apresenta-
ram ao STF documento 
informando que atua-
rão na defesa judicial 
da plataforma.

Entretanto, nenhu-
ma comprovação do 
retorno das atividades 
da X BRASIL e nem da 
regularidade da cons-
tituição de seus novos 
representantes legais 
ou mesmo dos advo-
gados.

“Não há, portanto, 
qualquer prova da re-
gularidade da repre-
sentação da X BRASIL 
INTERNET LTDA. (CNPJ 
16.954.565.0001-48) 
em território brasilei-
ro, bem como na li-
citude da constituição 
de novos advogados”, 
afirmou o ministro.

Houve uma revira-
volta na equipe que faz 
a defesa do X no Brasil. 
O escritório Pinheiro 
Neto, um dos maiores 

do Brasil e que defen-
dia a empresa no país, 
havia deixado o caso 
na semana passada. A 
causa foi encaminhada 
a uma nova advogada 
e, depois, retornou no-
vamente ao escritório 
Pinheiro Neto.

Os advogados direta-
mente envolvidos nas 
negociações entre X e 
STF informaram que 
o novo representante 
legal da empresa no 
Brasil será anunciado 
em breve.

Moraes voltou a de-
terminar multar o X na 
quarta-feira (18), em 
um valor de R$ 5 mi-
lhões pela atualização 
que permitiu o acesso 
da plataforma a parte 
dos usuários no Brasil 
nos últimos dias.

Suspensão
A plataforma X está 

suspensa no Bra-
sil desde o dia 30 de 
agosto. A decisão foi 
confirmada pela una-
nimidade da primeira 
turma do STF. O blo-
queio foi determinado 
depois que a platafor-
ma retirou seu repre-
sentante legal do país 
sem indicar um subs-
tituto. O X também 
descumpriu reiterada-
mente decisões para 
suspensão de contas e  
conteúdos.

STF

imediatamente após o pa-
gamento do valor devido. 
Em um desses casos, não 
foi possível saber o motivo 
do mandado.

Entre as investigações 
criminais, 13 envolvem pri-
são provisória – em geral, 
aplicada antes de o in-
vestigado ser condenado 
ou absolvido pela Justiça. 
Uma, entretanto, é por 
conta de condenação de-
finitiva.

“Pode causar estranheza 
termos alguém se candi-
datando [quando poderia 
estar] preso. Mas é justo, 
sob pena de afastarmos 
das urnas pessoas que 
nem mesmo foram con-
sideradas culpadas em 
primeira instância”, disse 
o professor de direito elei-
toral da Fundação Getúlio 
Vargas (FGV), Fernando 
Neisser.

Ainda na quarta-feira 
(18), os 61 candidatos apa-
reciam no sistema de di-
vulgação de candidaturas 
da Justiça Eleitoral como 
aptos a disputar as elei-
ções. E, ao mesmo tempo, 
figuravam no Banco Nacio-
nal de Mandados de Prisão 
(BNMP) como alvos de or-
dens de detenção penden-
tes de cumprimento.

Esse número pode mu-
dar, por duas razões: os 
candidatos podem ser de-
clarados inaptos pela Jus-
tiça Eleitoral; ou os man-
dados de prisão podem ser 
excluídos do BNMP pelos 
tribunais.
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Mais de 170 mil 
pequenos negócios 
foram abertos, 
entre cabeleireiros, 
manicures e 
pedicures este ano

De janeiro a setem-
bro deste ano, mais 
de 170 mil pequenos 
negócios distribuídos 

entre cabeleireiros, manicu-
res e pedicures, atividades 
ligadas à estética e lojas de 
cosméticos foram abertos 
em todo o país. A média é de 
aproximadamente 700 no-
vos estabelecimentos por dia 
ou quase 30 por hora, entre 
microempreendedores indi-
viduais (MEI), microempresas 
(ME) e empresas de pequeno 
porte (EPP). Com isso, o Brasil 
se consolida como o quarto 
maior mercado do mundo no 
segmento de beleza — atrás 
apenas de Estados Unidos, 
China e Japão.

A analista de Competi-
tividade do Sebrae Maria 
Consuelo destaca que para 
conquistar mais clientes é 
importante estar atento à de-
manda da geração Z, formada 
pelas pessoas nascidas entre 
1995 e 2010, que estão mais 
dispostas a gastar uma maior 
parcela no seu orçamento 
com produtos que venham a 
melhorar sua imagem e seu 
bem-estar.

“Para conquistá-los é 
importante ter uma pre-
sença digital, focar em 
questões de responsabili-
dade social, ambiental, no 
uso correto de produtos 
e, principalmente, ter um 
atendimento personalizado”, 
destaca a analista de Com-
petitividade do Sebrae, Maria  
Consuelo.

Para ela, a capacitação e 
o treinamento são funda-
mentais para o sucesso dos 
empreendedores. 

“Temos visto que tanto os 
empresários dos pequenos 
negócios, quanto os presta-

Brasil é o quarto maior mercado do 
mundo no segmento de beleza

Brasil se consolida no 
segmento de beleza

dores de serviço como MEI, 
precisam muito de informa-
ção, de conhecimento, tan-
to no aspecto técnico, para 
melhor oferecer seu produto 
ou seu serviço, quanto no ge-
renciamento desse negócio, 
na gestão dessa atividade”, 
comentou. 

Beleza especializada
A Cassoma Beauty, na Bai-

xada Fluminense, é uma mar-
ca de serviços especializada 
em maquiagem para peles 
negras e beleza para o au-
diovisual. No último trimestre, 
a microempreendedora fatu-
rou cerca de R$ 10 mil. 

Criada por uma filha de an-
golanos, a empresa tem se de-
senvolvido buscando atender 
às necessidades do público 
– que não tinha referência de 
maquiagens para peles ne-
gras. “Desde os meus 18 anos, 
escolhi trabalhar com ma-
quiagem. Na minha vida toda, 

na escola, sempre fui eleita a 
mais feia da turma sendo uma 
mulher negra retinta. Gostaria 
de encontrar belezas que res-
peitassem a minha essência”, 
recorda Kassoma.

A empreendedora conta que, 
para continuar crescendo no 
mercado, vem desenvolvendo 

serviços e pacotes exclusivos 
para os clientes e foca na sus-
tentabilidade e transparência 
perante o público. 

“Evoluímos muito nesse 
caminho. Nós, enquanto so-
ciedade, demos os primeiros 
passos, mas ainda há um longo 
caminho pela frente”, afirmou. 

DIVULGAÇÃO

Criação do alerta integra um pacote que visa aprimorar a segurança do sistema de pagamento

BC obriga bancos a criarem alerta de golpe do Pix 
DIVULGAÇÃO

As instituições financei-
ras participantes do Pix 
deverão criar, a partir do 
ano que vem, um alerta de 
golpes para transações atí-
picas. A medida foi tomada 
pelo Banco Central (BC) no 
dia 12 deste mês, duran-
te uma reunião do Fórum 
Pix, um grupo que envolve 
prestadores de serviços de 
pagamento e usuários fi-
nais da ferramenta, sob a 
coordenação do BC.

A informação consta da 
apresentação feita du-
rante a reunião. O Banco 
Central não criará tais pa-
râmetros, que devem ser 
implementados dentro 
de seis meses a partir da 
alteração do manual que 
estabelece os requisitos 
mínimos para a experiên-
cia do usuário (UX). A última 
atualização do manual foi 
em julho de 2023.

A criação do alerta, como 
ele será feito e os critérios 
serão de responsabilidade 
de cada instituição finan-
ceira.

Devolução de R$ 1 bilhão
As várias modalidades de 

fraudes já levaram à devo-

lução de mais de R$ 1 bilhão 
aos clientes lesados, se-
gundo os dados do próprio 
Banco Central. Os números 
se referem ao Mecanis-
mo Especial de Devolução 
(MED), criado para facilitar 
as devoluções do Pix.

A criação do alerta in-
tegra um pacote que visa 
aprimorar a segurança do 
sistema de pagamento. 
Segundo a apresentação, 
a partir do dia 1º de novem-
bro deste ano, os mecanis-
mos de armazenamento 
das chaves Pix devem ter 
um sistema capaz de iden-
tificar transações atípicas 
ou não compatíveis com o 
perfil do cliente. As medi-
das são a seguintes:

Uso de temporizador 
para fazer a transação; Re-
jeição de transações sus-
peitas de fraude; Bloqueio 
cautelar (da chave).

Ainda segundo a apre-
sentação, as transações 
Pix não poderão mais ser 
iniciadas nem recebidas 
por conta mantida por 
usuário identificado como 
suspeito de fraude ou “la-
ranja”. Os bancos devem 
informar o BC a cada seis 

TRANSAÇÕES 

meses a relação de clientes 
que possuem marcações de 
fraude.

Outras medidas de segu-
rança determinam que as 
chaves Pix e as transações 
feitas com elas devem ser 
feitas em dispositivo de 
acesso previamente ca-
dastrado pelo cliente. Essa 
medida, segundo o grupo 
de segurança do Fórum Pix, 
dificulta aquelas fraudes em 
que o criminoso consegue o 

login e senha das pessoas.
Transações Pix de disposi-

tivos de acesso não cadas-
trados – tais como um novo 
aparelho de celular com-
prado pelo cliente – terão 
valores limitados a até R$ 
200 por transação, com teto 
máximo de R$ 1.000 ao dia.

Ainda segundo a apre-
sentação, caso as insti-
tuições financeiras não 
cumpram as regras de-
terminadas, elas estarão 

sujeitas a penalidade de  
R$ 100.000,00.

Mecanismo de devolução
Para evitar fraudes no 

MED, o Banco Central aca-
tou duas medidas propostas 
pelo Fórum Pix. Uma delas 
é não permitir a criação de 
solicitação de devolução por 
falha operacional nos casos 
em que a transação Pix foi 
corretamente iniciada pelo 
usuário pagador e o valor 

indicado por ele foi devida-
mente destinado à conta do 
recebedor.

A outra é a possibilida-
de da instituição financeira 
responsável pelo pagamen-
to ou recebimento do Pix 
poder analisar e rejeitar a 
solicitação de devolução. 
As duas medidas entram 
em vigor seis meses após 
ser incluída no manual 
Operacional e de Tempos  
do Pix.
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   Em Tempo

A Universidade do 
Estado do Amazo-
nas (UEA) e a Uni-
versidade Federal 

do Amazonas (Ufam) anun-
ciaram a suspensão de ati-
vidades acadêmicas e ad-
ministrativas presenciais, 
em razão das fumaças de 
queimadas que alteraram 
a qualidade do ar, nesta 
quinta-feira (19), para ní-
veis péssimos.

Enquanto a UEA anunciou 
a suspensão para os dias 19 
e 20 de setembro, tanto na 
capital quanto no interior, a 
Ufam terá atividades remo-
tas até sábado (21). 

Na UEA, a decisão foi 
tomada em conformidade 
com as orientações do Gru-
po Gestor de Enfrentamen-
to à Estiagem, Mudanças 
Climáticas e Ambientais, 

em resposta aos elevados 
índices de poluição do ar, 
que ultrapassaram os 125 
mcg/m³ em algumas áreas, 
segundo dados da plata-
forma Sistema Eletrônico 
de Vigilância Ambiental 
(Selva).

As atividades acadêmi-
cas durante este período 
devem ser realizadas re-
motamente, a fim de evitar 
prejuízos decorrentes da 
ausência de aulas presen-
ciais.

A UEA também reforçou 

a importância do cadas-
tro na plataforma Selva, 
que fornece atualizações 
constantes sobre a qua-
lidade do ar e informa-
ções essenciais sobre as 
condições climáticas no 
Amazonas.

O reitor da Universida-
de Federal do Amazonas 
(Ufam), Sylvio Mário Puga 
Ferreira, autorizou, em 
caráter excepcional, e de 
forma cautelar, no âmbito 
da Ufam, as atividades de 
forma remota.

Aulas serão no formato remoto por conta da qualidade do ar na capital amazonense

REPRODUÇÃO
Ar péssimo
Manaus amanheceu, 

nesta quinta-feira (19), 
coberta por uma densa 
fumaça, resultando em 
uma Selva, da Universida-
de do Estado do Amazonas 
(UEA).

A fumaça afetou todas as 
áreas da capital, com maior 
intensidade nos seguintes 
bairros: Colônia Terra Nova, 
Tarumã, Ponta Negra, Apa-
recida e Morro da Liber-
dade.

Durante a seca, as quei-
madas nas regiões vizinhas 
agravam a poluição do ar, 
aumentando os níveis de 
material particulado. O 
Corpo de Bombeiros Mili-
tar do Amazonas (CBMAM) 
tem registrado diariamen-
te diversos focos de calor, 
caracterizando uma situ-
ação crítica para a saúde 
pública e o meio ambiente.

Emergência
A Prefeitura de Ma-

naus decretou situação 
de emergência na capital 
amazonense em razão da 
estiagem e da crise cli-
mática pela qual a capital 
amazonense passa. O de-
creto foi publicado em 11 
de setembro.

Entidades 
acionaram aulas 
remotas após 
Manaus amanhecer 
sob espessa camada 
de fumaça

UEA e Ufam suspendem 
aulas pela qualidade do ar

Finalidade da campanha foi informar a população sobre os valores oficiais 

Campanha atinge mais de 5 mil passageiros Operação gera prejuízo 
de R$ 4,5 mi à quadrilhaDIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

TARIFA LEGAL CRIME

   Em Tempo

De 19 de agosto a 19 de 
setembro, a Agência Regu-
ladora de Serviços Públicos 
Delegados e Contratados 
do Estado do Amazonas 
(Arsepam) promoveu a 
campanha “Tarifa Legal” no 
Terminal Rodoviário de Ma-
naus, localizado na avenida 
Djalma Batista, Zona Sul da 
capital. Nesse período, fo-
ram realizadas 122 ações, 
levando informações para 
mais de 5 mil passageiros do 
transporte rodoviário inter-
municipal sobre os preços 
oficiais das passagens.

A iniciativa teve como 
principal objetivo informar 
a população sobre os valo-
res das passagens, que são 
regulamentados pela Arse-
pam, conforme a resolução 
nº 002/2023 - CERCON/
ARSEPAM, garantindo que 
os usuários do transporte 
rodoviário intermunicipal 
paguem o preço justo. Os 
valores podem ser consul-
tados no site da agência, 
por meio da aba “Preços das 
Passagens’’ através do www.
arsepam.am.gov.br.

Segundo o diretor-presi-
dente da Arsepam, Ricardo 
Lasmar, a ação foi essen-

cial para assegurar que a 
população tenha acesso as 
informações corretas sobre 
os preços das passagens. 

“Queremos que o cidadão 
esteja ciente dos valores es-
tabelecidos e que tenha os 
seus direitos garantidos”, 
afirmou.

Durante o período da 
campanha, diversas ações 
foram promovidas na Ro-
doviária de Manaus, onde 
passageiros foram orien-
tados sobre os direitos re-
lacionados ao transporte 
intermunicipal e os preços 
praticados pelas empresas. 
A Ouvidoria da Arsepam es-

teve à disposição para tirar 
dúvidas, reforçando a im-
portância de a população 
estar atenta aos valores 
cobrados.

Além de conscientizar 
mais de 5 mil pessoas, a 
campanha “Tarifa Legal” 
contribuiu para reduzir 
possíveis irregularidades 
no preço das passagens e 
estimulou os passageiros a 
reportar cobranças indevi-
das. A autarquia estadual 
também continuará fis-
calizando as empresas de 
transporte para garantir o 
cumprimento das normas 
vigentes.

    Da redação

A Operação Manoa de-
sarticulou uma organiza-
ção criminosa envolvida 
com o tráfico de drogas 
em Manaus. O prejuízo ao 
crime organizado está es-
timado em R$ 4,5 milhões, 
com as apreensões de 129 
tabletes de maconha, cer-
ca de R$ 500 mil em espé-
cie, armas, veículos e jóias.

Além desses materiais, 
também foram apreen-
didos joias, materiais e 
máquina para embalos, 
documentos falsos, celu-
lares e notebook foram 
encontrados. Os presos 
foram identificados como 
Beatriz Araújo dos Santos, 
de 40 anos; Felipe Pinto 
do Nascimento, de 31; Igor 
Trindade Viana, de 44; e 
Raissa Araújo Trindade 
Viana, de 27. As diligências 
irão continuar para locali-

zar um quinto envolvido.
Em coletiva de impren-

sa, realizada nesta quin-
ta-feira (19), o delegado-
-geral da PC-AM, Bruno 
Fraga, esteve presente e 
destacou a forte atuação 
da Polícia Civil na área 
urbana e o êxito da ope-
ração policial deflagrada 
pelo Denarc, com o apoio 
da Seai e DPI.

“Os indivíduos que atu-
avam nessa organização 
criminosa são de alta pe-
riculosidade nesta prá-
tica. Eles transportavam 
as drogas do estado de 
Roraima para a cidade de 
Manaus. Posteriormente, 
eles faziam a distribuição 
também para alguns inte-
riores do Amazonas e para 
Pernambuco, do Ceará e 
de São Paulo. A Polícia Ci-
vil continuará empenhada 
em conter esses crimes”, 
disse o delegado-geral.

Grupo era responsável por distribuir drogas 
para os interiores do AM e para outros estados 



´ Em Tempo

Tailândia e Brasil se 
enfrentam, nesta 
sexta-feira (20), às 
8h30 (horário de 

Manaus), pela última ro-
dada da primeira fase da 
Copa do Mundo de Futsal. 
O duelo vale a liderança 
do Grupo B. A competição 
está sendo realizada no 
Uzbequistão. Os torcedo-
res poderão acompanhar o 
duelo pelo SporTV, CazéTV 
(YouTube), além do strea-
ming FIFA+.

A Seleção Brasileira volta 
à quadra após aplicar mais 
uma goleada na Copa do 
Mundo de Futsal. A equi-
pe liderada por Pito, eleito 
melhor do mundo nas vés-
peras do Mundial, venceu a 
Croácia por 8 a 1 na segunda 
rodada da fase de grupos e 

garantiu classificação para 
as oitavas de final.

A Tailândia também está 
com 100% de aproveita-
mento no Mundial e tenta 
surpreender os favoritos 

para ficar com a liderança 
do Grupo B. 

A Seleção, que está dis-
putando o torneio pela 10ª 
vez e nunca ficou de fora 
de uma edição, precisa ape-

nas de um empate para 
terminar a fase de grupos 
em primeiro lugar. O Brasil 
foi campeão em 1989, 1992, 
1996, 2008 e 2012.

Em dois jogos até aqui, contra Cuba e Croácia, o time brasileiro marcou 18 gols e sofreu apenas um

LETO RIBAS/CBF

Ferrão no ataque
Foram só 9 minutos que 

Ferrão ficou em quadra 
contra Croácia, pela se-
gunda rodada da fase de 
grupos, mas esse retorno 
cauteloso já foi suficiente 
para ele sentir o clima dessa 
Copa do Mundo. 

“A gente sofre muito mais 
quando está fora do que 
quando está na quadra, 
né? Quando a gente está 
fora é aquela sensação de 
impotência, de não poder 
ajudar, de querer ajudar e 
por algum motivo não pode, 
então ontem já tive a feli-
cidade de poder jogar um 
pouco depois do descon-
forto que eu tinha.”

Ferrão sentiu um des-
conforto no posterior da 
coxa direita no primeiro 
amistoso contra o Uzbe-
quistão (06). No segundo 
amistoso e na estreia da 
Copa do Mundo ele foi pre-
servado. 

Ferrão, eleito três vezes 
melhor do mundo na mo-
dalidade, faz uma análise 
do que já conseguiu obser-
var sobre a performance do 
Brasil nesse mundial. 

“Desde o primeiro jogo a 
gente já viu, principalmen-
te da nossa equipe, muita 
seriedade. Então, vendo 
de fora a primeira parti-
da, tudo que a gente tinha 
treinado a gente conseguiu 
colocar dentro de quadra. 
Na segunda também. A 
gente sabe que vai ter jo-
gos que vão ser um pouco 
mais difíceis mas acho que 
a gente está preparado não 
só física e taticamente, mas 
também mentalmente, 
que esse jogo mental nes-
sas competições às vezes 
é tão importante quanto o 
restante”, completou.

Embora ainda sentisse 
receio em alguns movi-
mentos contra a Croácia, 
Ferrão viu seu retorno 
como um passo impor-
tante.

“Foi bom entrar em qua-
dra para soltar, para liberar, 
e no próximo jogo já tentar 
fazer mais os meus jogos 
explosivos, assim, para já 
entrar no clima, para nos 
próximos jogos já estar 
100% já ajudando a equipe 
da maneira que tem que 
ajudar”, afirma.

Seleção Brasileira 
já está nas oitavas 
de final da Copa do 
Mundo de Futsal, no 
Uzbequistão

Brasil finaliza fase de 
grupos contra Tailândia

Jogador rompeu o ligamento cruzado do joelho esquerdo no clássico contra o Flamengo

Competição é considerada a mais democrática do futebol brasileiro

Volante Jair volta a treinar após grave lesão CBF define mandos 
das semifinaisDIVULGAÇÃO

RAFAEL RIBEIRO/CBF

VASCO COPA DO BRASIL

     Em Tempo

Recuperado de lesão grave 
no joelho esquerdo, o volan-
te Jair participou da atividade 
com o Vasco pela primeira vez 
depois de sete meses. Mesmo 
que ainda não esteja em dispo-
sição para o técnico Rafael Pai-
va, o volante esteve presente 
no treino desta quinta-feira 
(19), no CT Moacyr Barbosa.

O jogador rompeu o liga-
mento cruzado do joelho 
esquerdo no clássico con-
tra o Flamengo, disputado 
no dia 4 de fevereiro, pelo 
Campeonato Carioca. O meia 
Paulinho, que sofreu lesão 
parecida praticamente na 
mesma semana, ainda não 
voltou a treinar com o grupo.

A expectativa do retorno, 
baseado na gravidade das le-
sões, é para outubro. O Vasco 

não crava o retorno para o 
próximo mês, pois depende 
da adaptação cada jogador, 
mas trata a evolução dos 
atletas como satisfatória e 
dentro do esperado.

Em suas redes sociais, o jo-
gador comemorou a presen-
ça no treino e a expectativa 
de voltar a vestir a camisa do 
Gigante.

“Após 7 longos meses, vol-
tei a treinar com o grupo! O 
dia 04 de fevereiro, dia que 
me lesionei, ficou marcado 
na minha história. De lá pra 
cá, foram meses desafiado-
res de tratamento intensivo, 
entre academia, fisioterapia 
e campo. Meses que pude 
buscar ainda mais a Deus na 
minha intimidade e hoje só 
posso glorificar o nome dEle 
pela oportunidade de estar 
voltando. O apoio da minha 

família, amigos e as mensa-
gens de carinho de torcedores 
foram fundamentais ao longo 
desse período. Agradeço ao 
DESP do Vasco, um elenco 
de profissionais dedicados e 
capacitados que com paciên-
cia e excelência me ajudaram 
na recuperação, respeitando 
cada fase do processo. Voltar 
a treinar com o grupo, ainda 
que gradativamente, é mais 
uma vitória na minha carreira. 
Estou feliz e animado para 
os próximos passos que virão 
com a camisa do Vascão. Não 
vejo a hora de estar em campo, 
honrando esse manto e re-
vendo a torcida”, publicou Jair.

Time jovem
Um estudo do CIES Foo-

tball Observatory, divulgado 
nesta quarta-feira (18), revela 
que o Vasco é o clube do Bra-

sil que mais oferece espaço 
para jogadores com menos 
de 21 anos em seu elenco 
profissional. Apesar do des-
taque no cenário nacional, o 
Cruz-Maltino ocupa apenas a 
116ª posição no ranking global.

O levantamento analisou a 
porcentagem de minutos jo-
gados por atletas sub-21 em 
campeonatos nacionais ao 
redor do mundo nos últimos 
três anos, entre setembro de 
2021 e setembro de 2024. 
De acordo com o relatório, 
jogadores com menos de 21 
anos representaram 13,2% 
dos minutos disputados pelo 
Vasco no Campeonato Brasi-
leiro neste período, com 22 
atletas utilizados. Além disso, 
aproximadamente 11,9% do 
gols do Vasco na temporada 
foram marcados por atletas 
com menos de 21 anos.

    Em Tempo

O sorteio dos mandos de 
campo da semifinal da Copa 
Betano do Brasil será reali-
zado na tarde desta sexta-
-feira (20), às 13h (horário de 
Manaus), na sede da CBF, 
no Rio de Janeiro. O evento 
terá transmissão ao vivo no 
canal do Youtube da CBF.

As datas-base dos jogos 
de ida e volta são 2 e 17 de 
outubro, respectivamente.

Em sua reta final, a com-
petição mais inclusiva do 
país tem quatro campeões 
na disputa pelo troféu des-
ta temporada. De um lado 
do chaveamento, estão 
Flamengo e Corinthians, 
com sete conquistas em 
campo: quatro flamen-

guistas (1990, 2006, 2013 
e 2022) e três corinthianas 
(1995, 2002 e 2009). Do 
outro, Vasco e Atlético-
-MG, com três títulos: duas 
atleticanas (2014 e 2021) e 
uma vascaína (2011).

Classificações
Flamengo e Corinthians 

passaram para se enfren-
tar sem necessidade de 
pênaltis. O Rubro-Negro 
bateu o Bahia com duas 
vitórias por 1 a 0 nos dois 
jogos; enquanto o Timão 
virou nos últimos minu-
tos contra o Juventude. O 
Galo passou com empate, 
após vitória na ida contra 
o São Paulo, e o Vasco 
passou nos pênaltis sobre 
o Furacão.

Manaus, sexta-feira, 20 de setembro de 2024
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    Em Tempo

A Câmara Municipal de 
Manaus (CMM) in-
formou, por meio de 
nota, que o concurso 

público da Casa Legislativa 
foi retomado na manhã desta 
quinta-feira (19). A decisão 
é da desembargadora Maria 
do Perpétuo Socorro Guedes 
Moura, do Tribunal de Justiça 
do Amazonas (TJAM).

A Procuradoria da CMM 
apresentou ao TJAM um 
mandado de segurança com 
pedido de liminar contra a 
decisão ilegal e abusiva do 
auditor Mário Costa Filho, 
do Tribunal de Contas do 
Estado (TCE-AM), que sus-
pendeu os editais 001/2024 
e 002/2024, para provimen-
to de vagas de Nível Médio 
e Superior.

Na decisão, a magistrada 
entendeu que a Câmara Mu-
nicipal cumpriu todas as eta-
pas legais do último concurso 
realizado em 2003, o que não 
impediria nenhuma etapa do 
atual certame, que também 
atende às exigências legais.

“A suspensão do concur-
so representaria um dano 
irreparável à Casa Legislati-
va, uma vez que impediria a 
renovação e recomposição 
do quadro de pessoal. Sem 
dúvidas quem ganha é a so-
ciedade, e todos os concur-
seiros”, disse o presidente da 
CMM, vereador Caio André.

A CMM reforçou que as ins-
crições serão prorrogadas, e 
todas as informações serão 
divulgadas em breve.

Suspeita de irregularidade
O auditor do Tribunal de Con-

tas do Amazonas (TCE-AM), 
Mário Filho, suspendeu, no 
início deste mês, os concursos 

públicos 01/2024 e 02/2024, da 
Câmara Municipal de Manaus, 
anunciados pelo órgão no fim 
do mês de agosto.

De acordo com a decisão 
do relator, há indícios de ir-
regularidades na estrutura 
do certame, que segue os 
mesmos padrões do último 
concurso realizado pelo le-

gislativo municipal, ocorrido 
em 2003, e que apresentou 
dúvidas em relação à trans-
parência na convocação dos 
candidatos aprovados.

Ainda conforme o relató-
rio apresentado, o concurso 
público de 2003 foi judicia-
lizado, envolvendo diversas 
decisões e recursos até sua 

possível conclusão. Entre 
as principais preocupações 
apontadas estão a falta de 
clareza e publicidade na 
convocação dos candidatos, 
bem como a ausência de 
comprovação de que todas 
as etapas do concurso de 
2003 foram realizadas den-
tro da legalidade.

Outra questão apontada foi 
a possibilidade de compro-
metimento do certame atual 
caso as irregularidades no 
concurso anterior não sejam 
devidamente esclarecidas.

A cautelar foi concedida 
após representação Secre-
taria de Controle Externo do 
TCE-AM.

Auditor do Tribunal de Contas do Amazonas (TCE-AM), Mário Filho, suspendeu, 
no início deste mês, os concursos para nível médio e nível superior

DIVULGAÇÃO

Câmara reforçou que 
as inscrições serão 
prorrogadas e as 
demais informações 
serão divulgadas

CMM retoma concurso 
após decisão do TJAM

Lançamento de obra em braille reforça inclusão e acessibilidade 
DIVULGAÇÃO

LITERATURA

coletânea é um esboço de 
sonhos, expectativas, medos 
e armadilhas construídas a 
partir da convivência entre 
pessoas.

“Todo mundo ama, todo 
mundo sente. Não importa 

se a pessoa possui alguma 
deficiência física, não importa 
a condição financeira e não 
importa se ela não enxerga, 
porque o sentimento vem 
do coração”, explicou Rebe-
ca Beatriz, acrescentando a 

sua relação com as questões 
de acessibilidade também se 
dá pelo fato de ter familia-
res com deficiência visual e 
que seu pai, em vida, ensina-
va música para pessoas com  
deficiência.

    Em Tempo

A versão braille do livro “De-
vaneio: Amores vividos, histó-
rias inventadas”, da socióloga e 
jornalista amazonense Rebeca 
Beatriz, será lançada no pró-
ximo dia 27 de setembro. A 
obra em linguagem tátil será 
divulgada a partir das 9h30, 
no Auditório Coronel Pedro 
Henrique Cordeiro Junior, no 
Palacete Provincial, localizado 
na Praça Heliodoro Balbi, no 
Centro de Manaus, integrando 
a programação da 18ª Prima-
vera dos Museus.

Ao todo, foram produzidos 
20 exemplares em braille, 
que serão distribuídos entre 
bibliotecas de Manaus e dos 
municípios de Boa vista do 
Ramos, Parintins e Presidente 
Figueiredo. Entre os espaços 
contemplados na capital, está 
a Biblioteca Braille do Amazo-
nas, que possui o terceiro maior 
acervo de livros em linguagem 
tátil do Brasil. 

“A União Mundial dos Cegos 
aponta que apenas 5% dos 
livros em todo o mundo são 

adaptados para o braille. Com 
o lançamento do ‘Devaneio’ 
tátil, buscamos conscientizar 
a sociedade sobre o direito 
universal à educação e ao co-
nhecimento. A ideia é derrubar 
barreiras e contribuir para um 
melhor acesso à literatura para 
todas as pessoas”, disse a au-
tora da obra, Rebeca Beatriz, 
citando livros de grande alcan-
ce também traduzidos para a 
linguagem braille, como o Pe-
queno Príncipe, Dom Quixote, 
toda a saga Harry Potter, entre 
outros.

A tradução do livro foi 
contemplada pela Lei Paulo 
Gustavo (Lei Complementar 
nº 195/2022) que atua no fo-
mento de iniciativas voltadas 
ao setor cultural.

Semana dos Museus 
O lançamento do “Devaneio” 

em versão braile acontece em 
meio à programação da 18ª Pri-
mavera dos Museus, realizada 
em todo o país, entre os dias 23 
e 29 de setembro, pelo Institu-
to Brasileiro de Museus, com o 
tema “Museus, acessibilidade 

e inclusão”. Conectando-se à 
obra de Rebeca Beatriz, a te-
mática lança luz sobre o papel 
dos museus na promoção do 
acesso a todos os seus públi-
cos, independentemente de 
suas condições físicas, senso-
riais ou cognitivas.

No Amazonas, a programa-
ção da 18ª Primavera dos Mu-
seus inclui oficinas, rodas de 
conversa, experiências inclu-
sivas, apresentações teatrais, 
entre outras atividades que 
acontecerão em museus, ins-
tituições de memória, espaços 
e centros culturais.

Sobre o livro
A obra “Devaneio: Amores 

vividos, histórias inventadas” 
foi lançada em sua versão 
tradicional durante a Bienal 
do Livro do Rio de Janeiro 
pela editora Callenda, em 2019, 
reunindo contos sobre amor, 
dor, perda e superação, sen-
timentos comuns a todas as 
pessoas. Fala sobre vontades, 
pensamentos, anseios e ilu-
sões que o ser humano está 
sujeito a viver. Em resumo, a 
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“Devaneio: Amores vividos, histórias inventadas”, de Rebeca 
Beatriz, será lançado em versão braille no dia 27 de setembro
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Aplausos ao Diretor-Presidente Osvaldo Lo-
pes que iniciou o projeto rede de comunicação 
Encontro das Águas. Iniciada com a TV afilia-
da a Rede Brasil, a cinco o destaque, segundo 
Lopes é para a equipe competente da Rede.

O destaque da semana é para a chapa 44 no município de 
Presidente Figueiredo. Apesar de todos os ataques que 
vem sofrendo, a prefeita Patrícia Lopes e o ex-vereador 
Ricelli Pontes seguem com um grande apoio popular. A 
prefeita Patrícia Lopes que luta pela reeleição, enfrentou 
a pandemia no primeiro ano de governo, já fez muito mais 
em três anos e meio de administração, do que todos os 
prefeitos que já passaram pela administração do município.     

Os trabalhadores do município de Itapiranga, 
tem agora o apoio sindical para melhorar as 

condições da categoria. Aqui Carles Waldemar 
diretor do Sintracomec e da CUT, junto com a 

categoria unida.

O jovem Fabiano Alfaia abnegado pelo 
nosso carnaval, ao lado da empresária 
Janaina Jamilla, que colocou o nome 

a disposição como candidata a 
vereadora em Manaus. Ela quer atuar 

principalmente nessa área da cultura e 
valorizar o artista amazonense.

Fabio Vasconcelos com o filhão Fábio Nickolas 
que completou essa semana mais um ano de vida. 

O jovem é estudioso e educado, é só orgulho do 
papai. Parabéns e muita saúde!

A jornalista Fabiane Moraes comemorou mais um 
ano de vida essa semana. Profissional competente e 
super premiada é admirada pelos colegas. Parabéns!

A cantora Alessandra Vieira vai compor a ala 
de intérpretes da Escola de Samba Vitória 

Régia. O anúncio foi feito no primeiro ensaio de 
bateria da agremiação de 2024 essa semana. 

Alessandra que é jornalista e muito talentosa, 
está sempre divulgando a cultura local.   

Eu tomo com a promotora de Justiça 
Leda Mara Nascimento Albuquerque, 
que irá chefiar o MPAM nos próximos 
dois. Ela foi escolhida após obter a 
maioria dos votos em eleição interna 
no MPAM e figurar na lista 
tríplice com 101 votos no total. 
Essa é a segunda vez que Leda 
Mara assume o posto mais 
alto do MP do Amazonas, 
tendo comandado o Ministério 
Público anteriormente entre 
2018 e 2020.
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SINDICATO DO TRANSPORTE DE VALORES 
AM, CNPJ Nº 09.637.350/0001-38.

ASSEMBLEIA ORDINÁRIA PARA ELEIÇÃO DE DELEGADO 
REPRESENTANTE JUNTO A FEDERAÇÃO DOS VIGILANTES DO NORTE 
E NORDESTE – FESVINE-PS Presidente em exercício do SINTRAVAM 
(Sindicato dos Trabalhadores em Empresas de Carro Forte Transporte 
de Valores e Escolta Armada do Município de Manaus no Estado do 
Amazonas), existente na base territorial do Município de Manaus-AM, no 
exercício da titularidade, nos termos do artigo 15 e seguintes do Estatuto 
Social da categoria, combinado com o artigo 16, letra ‘c’, vem a público 
convocar todos os trabalhadores associados do SINTRAVAM para eleição 
de delegados 1 (um) titular e 1 (um) suplente para representação de base 
junto a FESVINE-PS (Federação dos Vigilância Formação do Norte e 
Nordeste) inscrita no CNPJ sob o nº 41.478.066/0001-79 e CONTRASP 
(Confederação Nacional dos Trabalhadores  em Segurança Privada) 
inscrita no CNPJ sob o nº 20.293.654/0001-68, que ocorrerá no dia 
23 de setembro de 2024 em primeira convocação às 19h30min e em 
segunda convocação às 19h45min, a ser realizada na sede provisória 
do SINTRAVAM, situada na Av. Epaminondas, 733, Altos Centro, Sala 2, 
ficando eleito o associado que obtiver maioria de votos nesta Assembleia.

Francisco Adauto Matos da Silva
Presidente em exercício

Manaus 20 de setembro de 2024.


